
对绿色发展理念的一点体会

中国共产党十八届五中全会提出了创新、协调、绿色、开放、共享五大发展

理念，是符合当前中国发展形势和要求的高明之举，充分体现了我党根据现实情

况不断调整治国方针的能力和智慧。本人作为能源环境经济学领域的研究者，对

其中的绿色发展理念体会特别深刻。

西方发达国家在工业化过程中，基本上都经历了先污染后治理的道路，“环

境库兹涅茨曲线”理论很好地概括了发达国家的污染治理经历和理念。该理论认

为，经济发展与环境质量之间存在的倒 U 型曲线关系，其基本含义是，在经济

发展的初期阶段，经济的增长和人均收入的提高会导致环境质量的下降，但是一

旦经济发展超越了某一临界值点，这一趋势自然会得到逆转，即在临界值点以后，

经济的进一步增长和人均收入的进一步提高将会有助于环境质量的提高。

按照“环境库兹涅茨曲线”理论，环境的改善是一个伴随经济发展而自然演

进的过程，不需要太多的政府干预。然而，对于中国来说，现实情况恐怕不容乐

观。中国人口众多，相当多地区生态环境脆弱，土地、空气、水资源等的污染情

况严重，如果任其发展，只怕还没到转折点，生态环境就已经崩溃了。因此，中

国应该吸取发达国家的经验教训，跳出“先污染后治理”的传统发展模式，超越

“环境库兹涅兹曲线”理论，在经济发展的同时，加强生态环境保护。可以说，

党和国家提出绿色发展理念，是非常及时和正确的。

事实上，习近平总书记早在 2005 年就提出了类似的发展理念。2005年 8 月

15 日，时任浙江省委书记习近平同志在浙江安吉余村进行调研时，就指出“一

定不要再去想走老路，还是要迷恋过去那种发展模式”，“我们过去讲既要绿水青

山，也要金山银山，实际上绿水青山就是金山银山”。2016 年 6月 18-19 日，浙

江大学在浙江安吉举办了 T20智库会议，会后安排各位参会专家参观安吉的发展

情况，我随同参会人员一起进行了参观考察，对“绿水青山就是金山银山”有了

更直接的体会，也更进一步坚定了中国走绿色发展道路的正确性。


